

**Trabajo Final de Grado: Siola, Mercedes**  
**Informe del Revisor**  
**Prof Adj Mag. Psic. Silvana Contino**

**Nombre del Estudiante:** Siola, Mercedes

**CI:** 4.768.740/1.

**Nombre del Tutor:** Prof. Adj. Mag. María Ana Folle

**Nombre del Revisor:** Prof Adj Mag. Psic. Silvana Contino

**Nombre del Trabajo:** “La incidencia del encierro en el desarrollo evolutivo de niños y niñas que conviven con su madre en privación de libertad”

**Modalidad:** Pre-Proyecto de Investigación

**Fecha:** Mayo 2016

**Aspectos Formales:**

El trabajo contempla los aspectos formales requeridos, adecuándose a los criterios establecidos para el Trabajo Final de Grado en la modalidad Pre-proyecto de Investigación (resumen, fundamentación y antecedentes, referentes teóricos, problema y preguntas de investigación, objetivos, diseño metodológico, consideraciones éticas, cronograma, referencias bibliográficas). Sería interesante que se hubiera presentado en Anexo un modelo de Consentimiento Libre Informado.

Estilo de redacción claro, pertienete sintáxis y de agil lectura.

La bibliografía se adecua a las normas APA, tanto en las citas en el texto como en la referenciación final.

**Aspectos de contenido:**

El resúmen recoge de forma clara los aspectos que el proyecto desarrollará.

En los antecedentes falta un relevamiento internacional con respecto a las realidades de las mujeres privadas de libertad y la situación de sus hijo/as en caso de encontrarse en situación de encarcelamiento junto a ellas. A nivel internacional hay estudios que hacen al tema de investigación? Esto no queda presentado. Por ejemplo: existen estudios internacionales o regionales que tomen o se acerquen a los efectos sobre el desarrollo psicosocial de aquellos niños/as que se encuentran con sus madres en situación de privación de libertad?. En otros países, el régimen carcelario contempla que las mujeres privadas de libertad estén con sus hijos en la cárcel? o hay otras alternativas?. Se sugiere tenerlo en cuenta para la defensa.

Algunos aspectos desarrollados en apartado de “Referentes teóricos: Mujeres/madres encarceladas y desarrollo de los niños y niñas que se encuentran con su madre detenida” que hace a la realidad uruguaya, bien podía sustentar el apartado de fundamentación y antecedentes.

Es interesante y pertinente el relevamiento que hace la estudiante de lo producido en otros TFG como forma de marcar, no sólo el desarrollo en ese sentido, sino el interés de la Facultad de Psicología con respecto al tema.

Pertinente desarrollo del marco referencial. Sin embargo, sería interesante la referencia a los elementos que dentro del desarrollo evolutivo de los niños/ñas o desarrollo psicosocial serían afectados como incidencia del encierro. Esto permitiría no solo dar paso a poner de manifiesto la complejidad del tema, sino a explicitar las categorías teóricas o dimensiones que servirían de apoyo, al inicio, de los aspectos del desarrollo psicosocial del niño/a más afectados.

En referencia al Problema de investigación queda adecuadamente formulado. Las preguntas de investigación son claras y recogen el Problema de Investigación que se menciona.

**Objetivos:**

Objetivo general: Resulta ajustado y pertinente.

Objetivos específicos: No quedan del todo explicitados en ellos, las acciones que darán respuesta al objetivo general.

Diseño metodológico: pertinente, resulta consistente con la posición epistemológica inherente a la propuesta.

El planteo del cronograma de ejecución es adecuado, así como la planificación y las consideraciones éticas y los resultados esperados.

#### **Consideraciones finales y juicio valorativo:**

Queda clara la vacancia en cuanto a la producción académico-científico sobre el tema. Es un tema de interés y relevancia como para que se hagan desarrollos académicos en referencia. Las producciones nacionales son prácticamente escasas al respecto, lo que interpela a que haya producción científica en ese sentido.

Se considera que el TFG de la estudiante logra los requisitos necesarios para su lectura pública y defensa, teniendo presente para ella los aspectos observados.

Prof. Adj. Mag. Psic. Silvana Contino  
Instituto de Psicología Clínica /Facultad de Psicología  
Universidad de la República

